

NOVEMBRE 2022 - NUMÉRO 15

LIEN LAÏQUE

AMICALE LAÏQUE DE COUËRON CENTRE



UN PEU DE SOLEIL DANS LA GRISAILLE

PAR GABY CLOUET

Sans doute, allez vous penser en lisant ce numéro que l'Amicale gonfle ses plumes comme un coq pousse son cocorico...mais si nous ne le faisons pas qui va le faire ?

On s'est trop souvent tu sur ce qu'est la laïcité pour faire de même sur ce qu'apporte l'Éducation Populaire aux hommes et aux femmes dans leur construction personnelle et professionnelle !

30 ans d'écart entre deux témoignages d'animateurs et pourtant les mêmes mots : chance, plaisir, valeurs partagées... un départ qui n'en est pas un et toujours un rappel de ce qui constitue notre vivre ensemble avec sous les feux des projecteurs, un article sur l'égalité homme / femme.

Bref, un numéro tout simplement humain, avec la parole des uns et des autres qui se tendent le témoin depuis plus de 90 ans dans notre association.

A LIRE

- AVORTEMENT
- HUMOUR
- HANDICAP
- FESTIVAL DES SOLIDARITÉ

« LES HOMMES NAISSENT ET DEMEURENT LIBRES ET ÉGAUX EN DROITS » ET LES FEMMES ?

PAR MICHEL JADE

Nous savons tous, bien sûr, que l'article premier de la déclaration des Droits de l'Homme et du Citoyen de 1789 en écrivant le mot Homme avec la majuscule inclut, sans ambiguïté, le genre féminin du moins dans nos régimes dits démocratiques. Lorsqu'on évoque les discriminations dont sont victimes les femmes on pense aussitôt aux régimes politiques patriarcaux qui sévissent hélas dans de nombreux pays sur la planète. C'est ainsi que le retour récent des talibans au pouvoir en Afghanistan, société gérée par les lois islamiques, s'est traduit par des contraintes obligatoires qui rabaissent le genre féminin à un rôle « d'invisibilité », une sorte d'esclave soumise à la domination masculine avec pour tâche primordiale la procréation. Il faut bien sûr rappeler l'actualité de l'Iran dont les Ayatollahs imposent les lois de la Charia pour mieux contrôler les femmes et mènent une répression sanglante et mortifère contre sa jeunesse révoltée par leur tyrannie. Évidemment la contraception est totalement interdite et pratiquer l'IVG serait un crime contre Dieu, donc punie par une mise à mort.

Et ce n'est qu'un exemple de la triste condition féminine dans une grande part des pays du globe. Qu'en est-il dans nos démocraties modernes et particulièrement de celle qui se prétend être le phare du monde libre : les États Unis ?

La loi fédérale qui garantissait le droit à l'avortement vient d'être annulée par la Cour suprême. Chaque État peut donc interdire l'IVG et cette autorisation a immédiatement été promulguée par une majorité d'entre eux. Cette décision a bien entendu révolté la grande majorité des citoyennes américaines qui subissent ainsi la régression brutale d'un droit qui semblait inaliénable et acquis pour toujours.



Pourquoi la remise en cause de cette liberté nous interroge-t-elle particulièrement, nous, citoyens français ? Avec ce jugement l'égalité homme-femme est totalement remise en cause, ce qui est en totale opposition avec l'universalité de la déclaration de 1789 citée au début. Nous nous rendons compte de la dérive grave de cette grande nation aux prises avec des thèses complotistes, de l'éclatement de la société en fonction de ses multiples origines raciales et d'une montée des extrémistes religieux imposant la « volonté de Dieu » au dessus des lois républicaines comme Trump a aussitôt qualifié la décision de la Cour suprême... Les États « désunis » sont plus que jamais déchirés par ces fractures politiques. et les élections à mi-mandat ne donnent guère d'espoir pour un retour à la démocratie.

Malheureusement, d'autres pays membres de notre union européenne prennent des mesures semblables aux dépens des libertés de la femme : la Pologne, Malte, la Roumanie, la Slovaquie... Ce sont tous des pays dans lesquels l'influence des religions est capitale. Et même en France, des militants

religieux radicaux ont salué cette décision américaine comme une victoire qu'il faudra appliquer aux Françaises. Nous devons donc nous inquiéter pour la pérennité de nos principes universels et défendre avec vigueur notre laïcité qui reste un atout majeur pour la liberté et l'égalité des femmes. Il nous incombe plus que jamais d'affirmer avec force nos valeurs et consolider notre unité républicaine si nous voulons continuer à protéger l'égalité de nos citoyens et citoyennes.

Je terminerai en citant un bref extrait de la réaction d'Elisabeth Badinter le 25 juin 2022 :

« On ne peut pas ne pas se poser la question 'et si ça nous arrivait à nous, Françaises, que faire ?' C'est bien la laïcité qui nous protège de tout ça. Dieu ne légifère pas. Les êtres humains sont ceux qui décident de leur sort. Je n'ai jamais autant remercié la loi de 1905, parce qu'on a remis à sa place, c'est-à-dire dans le privé, la religion. »



L'ACTU EN HUMOUR !

SOURCES : L'INTERNET

UNE PÉNURIE CHASSE L'AUTRE

Il a de la moutarde au Supermarché mais plus de gazole pour aller la chercher ...



65% Des français ont commencé à faire attention à leur consommation d'énergie

AU LIEU DE REGARDER DES SÉRIES À LA NOIX, TU FERAIS MIEUX D'ALLER FAIRE LA VAISSELLE: IL PLEUT.



Je me sentions nopes comme un vert...

... DANS MA TÊTE, J'AVIONS TOUT QUI SE MÉLENCHION...



A DEMAIN À L'AMICALE !

PAR GABY CLOUET



Christine partie ? Qui veut y croire ?

Vingt et une années passées à nos côtés en tant que secrétaire comptable... Enfin, c'est le titre officiel car derrière cette fonction se cachait une juriste, assistante sociale, coach de vie, DRH, factrice, chauffeuse de mini bus... Tombée dans la marmite de l'Éducation populaire, il y avait une feuille de papier pelure entre ton travail et ton engagement bénévole.

Merci pour tout ce que tu as apporté à l'Amicale Christine, pour toutes les générations d'animateurs-trices que tu as connues, les présidents avec qui tu as travaillé Paul Charrier, Rémy Troadec. Ce soir, ils sont nombreux à te dire ce qu'ils te doivent.

Alors, comme dirait Philippe, le secrétaire de l'Amicale, maintenant que tu as ôté ton costume de salarié :

"A demain, à l'Amicale !" avec celui de militante !

PARENTS

PAR JEAN-LUC GAUTIER

Ces instants importants
Inondés de sourires
Ces moments essentiels
Je les vois se construire
Et leurs yeux me questionnent
Encore
Disputes et embrassades
Constellent les journées
On joue à quoi ?
On se parle
On se console et puis on rit
Larmes de joie
Qu'est-ce qu'on mange ?
J'aime pas ça !
Bon d'accord !
Que ces jours passent vite
Les années s'écoulent
Et le temps se dissout
Seul l'amour
N'est pas révolu.
Parents,
Pour toujours

TÉMOIGNAGE D'UN JEUNE ANIMATEUR

PAR LORENZO ZEFERINO

Mon expérience d'animateur au centre de l'Erdurière, je la recommande. Jamais je n'aurais imaginé passer de si bons moments. Il y a toujours une très bonne cohésion d'équipe avec les autres animateurs-trices du centre de loisirs, il y a également une bonne relation entre les équipes et les directeurs-trices. Les enfants ont toujours l'air d'aimer venir passer des journées au centre et c'est agréable pour nous les animateurs.



Cette expérience m'aide pour mon approche envers les enfants de ma famille mais également pour mon regard envers les petits que je suis amené à rencontrer dans la rue, les transports ou dans mon engagement associatif. Je ne vois pas spécialement mon expérience comme un travail, je la vois plutôt comme une chance. La chance de voir des enfants grandir et s'enrichir grâce aux activités que nous leur proposons. J'ai hâte de refaire une session avec l'amicale laïque de Couëron.

TÉMOIGNAGE D'UN ANCIEN ANIMATEUR

PAR JEAN-PIERRE MARQUET

Ce que je fais aujourd'hui dans ma vie professionnelle, je le dois comme tout un chacun à mes expériences et autres expertises approfondies au fil du temps. Pour autant, je dis souvent que mes années d'apprentissages en tant qu'animateur pour les centres de loisirs de l'Amicale Laïque de Couëron, ont été plus que prépondérantes. Voici donc quelques souvenirs égrenés en lien avec les compétences acquises et constituant aujourd'hui ma formation.

Au sortir de l'adolescence, je m'inscris pour obtenir le Brevet d'Aptitude aux Fonctions d'Animateur (BAFA). J'avais vécu en tant que « jeune » des camps et retrouver une certaine ambiance faite de jeux et de camaraderies ne me déplait pas, bien au contraire. Pour valider la formation initiale passée aux vacances d'automne,

je commence le stage dit de pratique à quelques kilomètres de chez moi, à l'Erdurière. En quelques semaines, entre le printemps et la fin de l'été, je découvre le rythme des plannings d'activités, la dynamique d'équipe, des responsabilités stimulantes et surtout des valeurs partagées.



Je me répète, mais j'ai vraiment beaucoup appris lors de mes années d'animation. Au-delà du plaisir à vivre ces journées comme un temps vivifiant, j'ai le doux souvenir de l'enthousiasme d'une génération qui se retrouve « pour travailler ensemble ». C'est là que j'écris et mets en œuvre mes premiers projets, que je construis et anime des concertations, des entretiens et des bilans. C'est là aussi que je m'amuse à travailler, que je joue à cache-cache dans le petit bois, que je raconte des histoires pour la sieste, lance des ateliers de peinture, des activités de pataugeoire, que je construis des cabanes près du petit ruisseau.

Très vite, je m'engage un peu plus dans la vie associative à travers notamment une participation au bureau de l'Amicale. Avec des amis je contribue à la fabrication d'un journal dédié à l'animation, modestement intitulé la feuille de chou. Je m'investis enfin dans un projet qui prendra la forme d'un séjour à l'autre bout du monde, au Tartastan.

Ce vécu d'animateur, puis de formateur et de directeur de centre de loisirs a construit ma vie personnelle mais aussi et surtout celle qu'il est d'usage d'appeler « professionnelle ». J'ai passé plusieurs diplômes universitaires, j'ai réussi des concours de recrutement mais il faut le reconnaître, ma formation initiale est tout autant liée aux années d'animation avec l'Amicale Laïque. J'ai même parfois le sentiment que toutes ces réunions de fin de journée, pensées initialement pour les projets de l'Amicale, n'ont été que les préparations pour mes années d'activités, à moi.

Au quotidien, je reconnais dans mes actions les valeurs que je partage encore et toujours avec celles de l'Amicale Laïque. Il s'agit par exemple de l'acquisition d'une culture professionnelle renforcée, d'une connaissance élargie du système éducatif et de l'idée forte que le dialogue entre pairs est toujours au service d'une dynamique de formation. J'ai appris à actualiser des connaissances pour les transmettre aux autres, à développer et mettre en œuvre des pratiques exploratoires et réflexives. Je sais faire preuve d'exigence tout en cherchant à mutualiser les compétences. J'essaie d'être un interlocuteur ouvert pour coordonner travaux et autres projets. Enfin, je sais quels sont mes atouts et mes valeurs pour assurer avec détermination et enthousiasme mes choix tant personnels que professionnels.

Je ne pouvais pas pleinement le saisir à l'époque, mais avec le recul et un certain retrait de la vie associative, je devine combien les rencontres et les temps d'échanges d'alors ont été à l'origine de l'Inspecteur Pédagogique Régional que je suis aujourd'hui.

FORMATION HANDICAP

PAR GABY CLOUET

Quand l'Amicale Laïque de Couëron centre met à disposition des Francas, ses compétences, ses encadrants, son réseau pour sensibiliser 18 animateurs/trices de la ville de Couëron à l'accueil d'enfants en situation de handicap sur les temps péri éducatifs.

Par petites touches, telle la peinture déposée sur le tableau, la formation pilotée par Béatrice Lepage (référente handicap à l'Amicale) et moi même vient interroger les représentations sur le handicap, les définitions, les connaissances pour appréhender la loi, se repérer sur les différents types de handicaps, découvrir la jungle des sigles et l'organisation du médico-social...



On joue beaucoup au torball (balle sonore), avec les casques sur la tête... Et puis on se met devant les pans et là, on est tout proche de vivre une situation de handicap quand Jérémy Groseil, professeur de steeldrum à l'Amicale, demande à plusieurs reprises de jouer 6 notes tous ensemble ! On livre alors ses émotions, ses craintes de l'échec, les rires défensifs avec, en miroir, Philippe et Adrien Bellorge ou Alexandre Chabbay qui témoignent de leur parcours de personnes handicapées. Elles sont en osmose dans leur quotidien avec ce que les animateurs-trices vivent derrière leur pan pour quelques instants ! Ainsi Philippe explique l'apprentissage du vélo à Adrien avec des petites roues qu'on surélève petit à petit et du temps et de la répétition nécessaires à l'apprentissage quand Alexandre revendique son droit à l'autonomie lui cet étudiant en master li handicapé moteur depuis sa naissance.



L'essai est transformé quand enfin les suggestions des animateurs-trices fusent pour mieux apprendre le petit bout de morceau. On apprend étape par étape, on répète par section, on montre individuellement, on s'entraîne à deux, on se rassure... Et enfin on joue collectivement !

Quand on se quitte, chacun, chacune aura compris que tous les jeux (ou presque) peuvent se jouer quelque soit le type de handicap pour peu qu'on ait un peu d'imagination pour adapter et tout à la fois du pragmatisme.

On aura aussi compris que le lien avec la famille est la clé qui permet de comprendre leur enfant et alors on s'apercevra que ce que l'on met en place pour un enfant à besoin particulier bénéficie à tous les enfants !

Pour conclure, comme l'ajoute Philippe :

"Les stagiaires se trouvent en situation d'échec comme les personnes en situation d'handicap et que pour progresser elles ont besoin d'une personne à leur écoute qui a la volonté de trouver des solutions pour s'adapter à la progression de chacun. Très souvent cette relation est gage de réussite pour les 2 acteurs."

FESTIVAL DES SOLIDARITÉS 2022

PAR RÉNO GUILLET

Cette année le Festival des Solidarités évolue. En plus des traditionnels vente de livres et marché des artisans du monde, on vous propose de nouvelles animations.

Marion Biret qui est déjà intervenue sur le centre de loisirs primaire à plusieurs reprises, viendra proposer 3 sessions d'Escape Game aux familles pour mettre en valeur la beauté de la culture haïtienne.

Philippe Miko, quant à lui, présentera les 5 titres du CD qu'il a composés et enregistrés avec les enfants des centres de loisirs, sur la base des paroles d'enfants recueillies pendant les vacances. L'amitié, la solidarité et le vivre-ensemble, des valeurs chères à l'association, sont à l'honneur.

La chorale des Z'enchanteurs sera également présente pour chanter la solidarité au travers d'un répertoire créé pour l'évènement.

Mais ce n'est pas tout ! Les animateurs et les animatrices des centres prendront également part à l'animation de cette journée avec la tenue d'un stand d'artisanat, d'un pôle maquillage ainsi que l'animation de petits jeux.



Enfin, l'apothéose sera l'animation de la vente aux enchères de tableaux exposés et réalisés spécialement pour cet évènement. Ces tableaux ont été inspirés par la culture artistique caribéenne. Il va sans dire que l'ensemble des recettes générées par le festival seront reversées pour les projets de solidarité et de coopération internationale portés par l'association.

Il·elle·s laissent leur traces à l'Amicale :

Merci à Jean-Pierre Marquet pour le logo de l'association.

Merci à Réno Guillet pour les tableaux du festival des solidarités.

Merci aux animateur·trices pour les créations manuelles du stand du festival des solidarités.